
ermina un periodo
en el cual muchas
decisiones de
cambio se pus ie
ron en practice en

nuestra Facultad.
Acciones que esta-

ban presentes en

el programa presentado por el profesor
Victor Perez Vera en el proceso de elec
ci6n de Decano en 1994.

EI programa de acci6n de su

postulaci6n a Decano, sefialaba:
«Los esfuerzos realizados en el pa

sado permitieron que la Facultad se ubi
cara en una posici6n de liderazgo nacio
nal indiscutido en todas sus areas y activi
dades: en la formaci6n de ingenieros, de
geologos y de cientfficos en areas afines,
yen el desarrollo de sus proyectos de in

vestigaci6n.
EI entorno en que se desenvuelve

el trabajo docente y de investigaci6n de
la Facultad es cada vez mas complejo y
competitivo.

De aqui nace la necesidad de in
troducir cambios en la forma en que se

realiza el quehacer acadernico y la ges
ti6n de la Facultad, de modo de generar
una nueva dinamica que permita mante
ner los actuales liderazgos y producir la
vitalizaci6n de aquellas areas y activida
des que deben recuperarlo.

Por estas razones Ie asigno alta
prioridad al desarrollo de Programas de
Acci6n que, de manera coherente entre

sf, produzcan los cambios necesarios para:
Mejorar la docencia.
Apoyar el desarrollo e inserci6n

de academicos j6venes.
Estimular el desarrollo de areas de

la ingenieria.
Reforzar la obtenci6n de nuevos

recursos.

-

Mejorar la gesti6n de la Facultad.
"En mi opinion, el desarrollo de es

tos Program as debe partir de la base de
que la excelencia en las actividades aca

dernicas no se decreta. Se deben crear los
liderazgos y ambientes propicios para que
la iniciativa, motivaci6n, creatividad, y la
propia vocaci6n del acadernico produz
can efectos en su quehacer».

En la ceremonia de asunci6n al car

go, expuso detalladamente las propuestas
especfficas que presentaria al Consejo de
Facultad, para poner en practice estos Pro

gramas, e invit6 a los miembros de la Fa
cultad a unirse para reafirmar elliderazgo
acadernico:

"Las politicas y estrategias que se

definan para vitalizar la Facultad 5610 se

ran efectivas si elias son asumidas como

propias por los miembros de la instituci6n.
Invito a todos los miembros de la

Facultad a que, respetando nuestras
individaulidades y diversidades, y exigien
donas excelencia y compromiso en nues

tro quehacer, aunemos nuestras volunta
des para lIevar a cabo estas acciones».

AI finalizar su intervenci6n en di
cho acto senalo:

"N uestro desafro es segu ir constru

yendo una Facultad que se gane el respe
to y reconocimiento del pais por la cali
dad, excelencia, pertinencia y trascenden
cia de su docencia e investigaci6n. Ese
respeto y ese reconocimiento, asf gana
do, el unico argumento que justificara,
ante la comunidad nacional, la existencia
y misi6n de nuestra Facultad .

Victor Perez y su equipo, que en

un comienzo estuvo integrado por
Reynaldo Charrier, Luis Ayala, Servet
Martinez, Juan Cassis, Alejandro Guzman
y luego Jaime Gibson, iniciaron su ges
ti6n, en momentos que la Universidad de
Chile en general y la Facultad en particu-

lar. atravesaba por una dificil situaci6n
presupuestaria. Como ejemplo de ello. se
encontraban paral izadas las obras de
remodelaci6n de nuestro vetusto edificio
de la Escuela de Ingenieria 10 que redun
daba drasticarnente en el habitat de los
alumnos.

Quizas al comienzo el Decano
Victor Perez no daba prioridad a esta si

tuaci6n, ya que para el 10 esencial era
mejorar la docencia, esencia misma de su

raz6n de ser como Facultad. Pero, al poco
andar, comprendi6 que una buena infra
estructura era tarnbien esencial para 10-
grar en forma integral una docencia-apren
dizaje de los alumnos.
Para lograr terminar con la obra inicia

da por el ex Decano Mauricio Sarrazin,
se debieron tomar medidas que conlleva
ban grandes sacrificios de todos los miem
bros de la Facultad. Se intensificaron, asi
mismo, los contactos con el medic e ter

no para obtener una ayuda financiera, la
que con recursos propios generados, per
mitieron que las obras finalizaran, la que
fueron oficialmente inaugurada por el
Presidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle en

noviembre de 1997.
Durante 1995, las autoridades de la Fa

cultad realizaron enormes esfuerzos para
continuar avanzando en el desarrollo de
un proyecto acadernico. que permitiera
que este plantel de educacion superior si
guiera ubicado en el sitial que Ie cortes

ponde, y que se refieran tanto al ambito
de la docencia como al de investigacion
y en su contribuci6n para el desarrollo
nacional, cumpliendo a i, u rol de servi
cio publico que desde us inicios ha man
tenido como uno de su principio vita
les.
En esos 365 elia del afio 1995, se logra

ron importantes fruto con la aplicacion
de medida tendientes a mejorar la docen-
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cia y la atenci6n a los estudiantes. ASI
mismo, en la toma de decisiones adopta
das en el ordenamiento financiero. se

obtuvieron frutos positivos.

DEFENSA DE UN PATRIMONIO

Preocupaci6n provoc6 en la comunidad
unlversitana de la Facultad de Ciencias
Hsicas y Matematicas, el anuncio de ven
ta parcial de Cerro Calan, a poco asurrur

el nuevo Decano.
No hubo durante un tiempo de

c1araciones publicas. Pero debido al rom
pimiento del compromiso que al respec
to se habra acordado, de mantener la dis-
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cusi6n en el interior de la Uruversidad.el
Decano Victor Perez concedi6 una entre

vista al periodista del EI Mercurio, Victor
Zuniga.

La siguiente es la cronrca publica
da que repetimos por la importancia que
nene este lema para la Facultad.
Propuesto por Rectorla al Consejo Univer
sitario:

FACUlTAD EXPLICO RECHAZO A
VENTA DEL CERRO CAlAN

"Decano de la facultad, Victor Perez, se
nal6 que 10 mas cntico de la enajenaci6n
parcial de ese activo reside en que su ven-

ta esta destinada a pagar deudas de la
uruversidad.

EI decano Victor Perez Vera expre
s6 ayer que la Facultad de Ciencias Fisi
cas y Malematicas (lngenierfal se opone a

la venta parcial del cerro Calan, porque
es un patrimonio protegido por aries por
su unidad a aderni a y porque su transac
ci6n esta destinada 610 para el pago de
deudas de la universidad, sin que exista
un plan global que 10 sustente.

EI proximo martes, el Consejo Su
penor debera tomar una decisi6n al res
pecto, ocasi6n que se votana la moci6n
de vender parte de este activo, 10 que pro
voc6 el rechazo de la Facultad de Inge-



ruena, como 10 inforrno oportunamente
este diario.

EI plan de rectorfa consistirfa en

vender 10 a 12 hectareas de las 48 que
tiene Calan en la comuna de Las Condes,
en cuya cima se encuentra ubicado el de
partamento de Astronomfa dependiente de
la Facultad mencionada.

En cuanto al procedimiento del
proyecto, el decano manifesto que se les
presenta una propuesta para solucionar
parte importante de la deuda de la Uni
versidad de Chile, sin ofrecerse alternati-
vas.

Fuentes de ese plantel han seriala
do que deuda de la casa de Bello con la
banca asciende a 15.300 millones de pe-
50S.

EI decano agreg6 que se les dijo
que si se aprueba el proyecto de venta, el
servicio de la deuda sera manejable, de
10 contrario el Consejo Superior debera
decidir de donde se saca el dinero.

«Entonces, resulta que si nos opo
nemos, cualquiera sea nuestra argumen
to, y fracasa el proyecto, entonces Inge
nierfa aparecerfa como responsable de los
futuros problemas econornicos y acade
micos de las facultades. Eso no es justo »

,

expres6 el decano.
La autoridad acadernica manifes

to, por otro lado, que se ven forzados a

decidir en pocas horas, acerca de un plan
que tiene incidencia en la marcha futura
de la institucion. «Consideramos que la
fecha no es oportuna para entrar al estu
dio de este terna», puntualiz6.

PATRIMONIO RESERVADO

En su explicaci6n, la primera de
caracter publ ico, el decano afirm6 que In

genierfa se opone a la venta de Cerro
Cal an, porque este es un patrimonio que
recibieron y que han preservado y prote
gido por afios en la medida de los recur-

50S disponibles.
«Se nos dice que nos oponemos a

su venta 5610 por razones emocionales.
Algo de eso hay y es perfectamente expli
cable. Pero las emociones no se terminan
con decretos ni con votaciones, se cam-

bian con otras emociones, con propues
tas que convoquen, que rnotiven», adujo.

Manifest6 que 10 mas crftico, a su

juicio, son las razones dadas para justifi
car la transferencia de Calan.« os opo
nemos a que la Universidad venda acti
vos para pagar deudas y deficits sin

expl icitar y abordar previamente los pro
blemas de fondo que las originan, 10 que
imp ide que se logre una situaci6n de es

tabilidad econornica que la Universidad
necesita. De 10 contrario, hoy seran las
primeras 12 hectareas, despues vendran
las siguientes 12, 0 quien sabe que otro
activo».

Respecto de las causas, el decano
Perez precis6 que las deudas y los deficits
son, por un lado, el efecto practice del
actual esquema de financiamiento estatal
al sistema universitario y ala Universidad
de Chile.

Agreg6 que ese es un esquema que
tiene el discurso de que las univer idade
son requisito para el desarrollo cultural y
econ6mico del pais, pero que tiene un ac

cionar que no entiende que tener univer
sidades significa destinar recursos para su

financiamiento y, principalmente, para in
versi6n.

Indic6 que hasta ahora habra man

tenido reserva sobre este tema, ya que asf
se habra solicitado en el Con ejo Supe-

rior. «Pero la prensa ha dado a conocer

las opiniones de personeros que estaban
al tanto del proyecto de venta de 12 hec
tareas del cerro Calan. y algunas de elias
son diferentes a las que se me habfan en

tregado», acoto.
Asevero que producto de ello. se

han generado dudas e inquietudes entre

los miembros de la facultad.
EI decano Perez manifesto que la

readecuaci6n de los activos universitarios
deben ser medios consensuados para la
puesta en practice de un proyecto de de
sarrollo institucional explfcito, que sea

producto de un plan estrategico, tambien
e plfcito, producto a su vez de una vi i6n

conjunta de 10 que e quiere a futuro para
la Univer idad de Chile.

Puntualizo que con la discusion
elevada en el plantel pasaran co as posi
tiva como sucede ell todo debate univer
sitario. «Ahora, si el tema obre Cerro
Calan sirve de catalizador para producir
un debate en torno a c6mo repensamo la
Universidad, c6mo la reperfilamos ante los
cambio del entorno, en buena hora, Mas
que una Universidad reducida I queremo
una Universidad di tinta, en cuanto a u

papel conductor y generador de las gran
des linea que han movido a este pais».

EI e prorrector sostuvo que e re

quiere primero deiinir claramente la di-
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rectrices acadernicas y econ6micas de la
Universidad de Chile.

«Despues, y 5610 despues de tener
claro las directrices institucionales, se de
beran explicitar los recursos y activos de
que se dispone, de modo de poner
las en practica», concluy6.

CONSEjO DE FACULTAD DE
CIENCIAS FISICAS Y MATEMATICAS

Una semana despues de esta en

trevista al diario, y una vez conocido el
resultado de la votaci6n en el Consejo
Superior sobre la moci6n de venta, el
Consejo de Facultad emiti6 la siguiente
declaraci6n:

«EI dfa 24 de enero de 1995, el
Consejo de la Universidad de Chile apro
b6 por simple mayorfa una proposicion
de renegociaci6n de los pasivos de la Uni
versidad, la cual implicarfa la venta de 12
hectareas del Cerro Calan a traves de una

Sociedad Inmobiliaria, creada para este

efecto, la que, ademas, estarfa facultada
para entregar el Cerro Calan en garantfa.

Ante este acuerdo el Consejo de
la Facultad de Ciencias Ffsicas y Matema
ticas, por la unanimidad de sus miembros,
acordo:
1 .- Lamentar esta decision por consi
derar que el Cerro Calan forma parte de
nuestro futuro acadernico, y es un patri
monio recibido, protegido y defendido
desde siempre por la Facultad de Cien
cias Ffsicas y Matematicas.
2.- Reiterar su desacuerdo con la po-
Iftica de la Universidad de Chile, de
vender activos a fin de servir su deuda ban
caria, originada principalmente por una

pol ftica err6nea de financiamiento univer
sitario.
3.- Que esta polftica de cambiar acti
vos por deuda no se ha visto respaldada
por un proyecto de desarrollo institucional
ajustado a los requerimientos del mundo
moderno, ni por una polftica encamina
da a enfrentar definitivamente las causas
que originan y mantienen esta deuda.
4.- Que la votaci6n dividida, 11 a fa
vor, 6 en ontra y 2 abstenciones, del Con
sejo Universitario deja ver que este pro-
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yecto no ha logrado el consenso de este

organismo de la Universidad».
Cornision de Desarrollo Acadernlco, inte
grada por el Decano Victor Perez, el
Vicedecano Reynaldo Charrier, y los pro
fesores Luis Ayala, Maximo Bosch, Fran
cisco Brieva, Guillermo Gonzalez, Fran
cisco Herve, Servet Martfnez, Patricio
Poblete, Rodolfo Saragoni e Igor Saavedra.

EI documento, que analiz61as con
diciones de entorno interne y externo en

que se desarrolla la Facultad, propuso un

«norte» orientador de las actividades de
Docencia e Investigaci6n integrando las
capacidades existentes en torno a areas
en las que se tengan ventajas naturales.
Tarnbien en el, se definieron las caracte
rfsticas de excelencia y compromiso con

COMISION DE DESARROLLO
ACADEMICO

Avanzando en el tiempo el Deca
no, su equipo directivo y el Consejo de
Facultad fueron adoptando nuevas medi
das. Se daba inicio a comienzos de 1996,
la tarea, que a juicio de una gran mayorfa
debfa emprenderse: la redacci6n, estudio
y anal isis de un documento: «Fundamen
tos Basicos para el desarrollo Acadernlco
de la Facultad».
Dicho documento fue elaborado por la



las tareas de la Facultad que debla tener
el cuerpo academico y, finalmente se pro
ponian condiciones de remuneraciones
que permitieran asegurar su permanencia
en la Facultad y su relevo por acadernicos
j6venes.

Estas propuestas fueron abordadas
y analizadas en cada uno de los Departa
mentos, Centro de Estudiantes y la Aso
ciaci6n de Funcionarios.

En enero de 1997 el Consejo de
Facultad aprob6 el documento «Acciones
para 1997» propuesta realizada por la ya
mencionada Comisi6n de Desarrollo Aca
dernico, dada la imperiosa necesidad de
seguir siendo los mejores en la formaci6n
integral de Ingenieros y Geologos: de
mantener una docencia de excelencia; de
realizar investigaci6n en Ciencias de la

Ingenieria y en Ciencias Basicas y Aplica
das de alto nivel y contribuir con nuevos

conocimientos al engrandecimiento del
pais. Todo ello con el fin de robustecer,
renovar y estimular al cuerpo acadernico
de la Facultad.

CARTA Al RECTOR SOBRE REVISION
DE CRITERIOS PRESUPUESTARIOS

Las autoridades, no 5610 adopta
ron medidas en el plano interno. EI Con
sejo de Facultad tuvo una posici6n de fir
me defensa de los recursos que deberfa
recibir la facultad tanto por Aranceles de
sus estudiantes, como el aporte Fiscal In
directo y del «over head» de Proyectos
Fondecyt, puesto que para poder realizar
a cabal idad con su quehacer docente y
de investigaci6n debe contar con el Pre
supuesto justo y adecuado para cubrir la
renovaci6n y equipamiento de laborato
rios y de infraestructura.

EI 26 de octubre de 1996 el Deca
no Victor Perez, envi6 al Rector, por acuer
do del Consejo de Facultad, una carta en

la que se planteaba la posici6n que sos

tiene nuestra instituci6n respecto a los cri
terios de asignaci6n presupuestaria del
Fondo General de la Universidad de Chi
le.

En ella se expres6:
«EI Consejo de la Facultad ha ur-

gido a revisar los actuales criterios de asig
naci6n presupuestaria del Fondo Central,
debido a que considera que: a) Se trata de
criterios que, en gran medida, son hist6ri
cos y su 16gica no responde a decisiones
emanadas de una politica de desarrollo
acadernico previamente concordada. b)
No se dan los incentives acadernicos ade
cuados. c) Su aplicaci6n trunca, injusta
mente, las expectativas que tienen los
alumnos y acadernicos de la Facultad de
ver que los recursos que ellos generan
contribuyen a mejorar la docencia que
reciben y las condiciones en que realizan
su investigaci6n, respectivamente. d) Lo
que deja de recibir como aporte la Facul
tad no parece siquiera destinarse a Uni
dades pequefias y a areas y actividades
cuyo desarrollo es necesario para preser
var el caracter propio de la Universidad
de Chile.

EI Consejo de la Facultad reitera
su opini6n en el sentido que, cualquiera
que sea el criterio de asignaci6n presu
puestaria que se utilice, ello no elimina el
problema que significa que los recursos

aportados por el Estado a la Universidad
de Chile son insuficientes, tanto para su

funcionamiento como para inversi6n. Sin
embargo, la existencia de un esquema cla
ro de manejo de recursos al interior de la
Universidad, que sea el reflejo de una

polftica acadernica explfcita, puede ayu
dar a fundamentar mejor la petici6n
focalizada ante el Estado para nuevos re-

cursos.

EI Consejo de la Facultad reitera:
a) Los criterios de asignaci6n presupues
taria del Fondo General de la Universidad
son un medio para alcanzar los objetivos
de la polftica academica institucional. Ellos
deben responder ala necesaria coinciden
cia que debe existir entre la formulaci6n
de la polftica acadernica, y su puesta en

practica a traves del manejo de 10 recur

sos disponibles.
b) Los criterios de asignaci6n presupues
taria deben colocar los incentivos acade
micos donde deben estar: allf donde
incentiven el mejoramiento del desempe
rio de la actividad academica, de modo
que a las Unidade Ie sea atra tlvo para

su desarrollo acadernico esforzarse por:
tener mejores estudiantes y cuadros aca

dernicos, concursar con exito en proyec
tos de investigaci6n con financiamiento
externo, tener trabajos de investigaci6n y
creaci6n de excelencia, etc.
c) Los criterios de asignaci6n presupues
taria deben relacionar el destino de los re
cursos del Fondo General con las activi
dades que explican la recepci6n de estes
recursos por parte de la Universidad de
Chile.
d) Estos criterios deben contemplar me

canismos para contribuir solidariamente
al desarrollo y mantenci6n, en niveles de
excelencia, de aquellas areas y activida
des que las politicas academicas de la
Universidad consideren necesarias para
preservar el caracter propio de la institu-
ci6n.

Estamos convencidos que una

condici6n necesaria para el desarrollo de
actividad acadernica de excelencia es

contar con un capital humane de gran
capacidad intelectual y motivaci6n. Esta
es una caracterfstica que constituye la for
taleza de la Universidad de Chile. Sin
embargo, esta no es una condici6n sufi
ciente, se debe contar tarnbien con los
recur os para Ilevar a cabo la obra de edu
car y crear conocimiento. Esta egunda
condici6n es sobre la cual se observan las
mayore dificultades en nuestra casa de
estudios y que atenta directamente al 10-
gro de nuestros altos objetivos. En nue -

tra Facultad existe el convencimiento que
e posible y necesario perfeccionar nues
tros criterios de asignaci6n pre upue ta

ria, pues los actuales producen incenti
vos ambiguos que actuan en contra del
desarrollo acadernico y la e tabilidad
institucional en el mediano plazo. Que
remos que se entienda que las proposi
ciones de e ta carta no son un fin en i
mismo, ina que con tituyen una nece i
dad administrativa prioritaria para hacer
factibles los objetivos acadernicos».

INAUGURACION DEL ANO
ACADEMICO 1997

En la ceremonia de inauguraci6n



del Ario Acadernico 1997, que se realiz6
en el hall Sur de nuestro ya remodelado
Edificio Escuela, el Decano se refiri6 a las
acciones que se desarrollaban para ro

bustecer, renovar y estimular el cuerpo
Acadernico de la Facultad.

Ya en esa fecha, tarnbien estaba ha
bilitada el ala Norte, donde funciona la
Biblioteca Central, un espacio acogedor,
c6modo, luminoso, con ese entonces 4S0
puestos de trabajo, que luego seria 700, y
cuya inversion junto a las numerosas �6-
modas salas de clase del ala Sur, signifi
caron una inversi6n en los afios 95-96 de
mil millones de pesos generados con re

cursos propios para proseguir con los tra
bajos de remodelaci6n, que significaba
recuperar nuestro edificio.

EI Decano Victor Perez en esa

oportunidad dedic6 unos minutos para co
mentar el accionar del momenta:

«Lo que mejor describe el rnornen
to actual de la Facultad es el con junto de
Acciones que el Consejo de Facultad apro
b6 en enero pasado para ser lIevadas a la
practica en 1997.

Son acciones que tienen que ver

con la Docencia de Pregrado, especial
mente de Plan Cornun: con las exigencias
acadernicas que deben regir una carrera

academics robusta, que permita alcanzar
la excelencia academics: con robustecer
el quehacer de IDIEM; con la �orma de
generar la renovaci6n acadernica, para
asegurar la estabilidad institucional, y con
la necesidad de estimular al cuerpo aca

dernico de modo de ofrecerles un habitat
que favorezca su desarrollo.

Los objetivos que guian estas ac

ciones son: El primero, y 10 creo el mas
importante de los objetivos, .es que esta
Facultad quiere ser reconocida como I.a
Unidad que capta los rnejores y mas bn
llantes talentos j6venes que se interesan
por ser ingenieros, geologos, � grad.uados
en areas de las ciencias de la ingenierfa y
de las ciencias basicas relacionadas con

la ingenieria, y que les entrega en .un am

biente estimulante- la forrnacion Integral
requerida para su propio desarrollo per
sonal y profesional y para que puedan ser

parte de las capas dirigentes del pais. Tam-
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bien nos mueve el querer tener un cuerpo
acadernico altamente robusto que, con
excelencia, vocaci6n y compromiso, par
ticipe activamente en la docencia , en la
investigaci6n que realiza la Facultad.

EI ultimo objetivo que nos guia, y
no por ello menos importante que los an
teriores, es tener la capacidad para reno

var y estimular el cuerpo academico de la
Facultad, generando las condiciones aca

dernicas y materiales suficientemente
atractivas como para atraer a los mas bri
llantes acadernicos j6venes y retener a los
acadernicos ya formados, los que deben
ser Ifderes disciplinarios y formadores de
nuevos cuadros acadernicos.»

En otro punto de su intervenci6n,
el Decano, record6 que todos y cada uno

de los problemas a los que apuntan las
acciones aprobadas por el Consejo de
Facultad de enero pasado, han sido mate

rias de anal isis y de comisiones de Facul
tad, no una, sino en varias oportunidades
en los ultirnos diez 0 quince alios.

Record6 que en el periodo 94-96
y despues de ser aprobadas I�s acciones
correspondientes por el Conse]o de F�cul
tad se elimin6 el deficit presupuestano de,

.

funcionamiento y de rernuneracrones, se
termin6 con la deuda de arrastre , se ge
ner6 un Fondo de Inversi6n que ha per
mitido terminar con la reconstrucci6n del
Edificio de la Escuela de Ingenieria; se rea
liz6 un Proceso de Calificaci6n Acaderni-

ca riguroso; se robusteci6 el D�partam�nto
de lngenieria de Minas; se rnejoro el nivel
de los alumnos que ingresan, y se abord6
el tema de las titulaciones.

CATEDRAS

Volviendo al afio 1996, se adoptaron in
editas decisiones. Habia Departamentos
que necesitaban una atenci6n especial.
Uno de ellos era el Departamento de In

genieria de Minas, que dada su importan
cia, especialmente por ser Chile un pars
que posee basicarnente grandes reservas

mineras, debia ser remecido, renovado y
modernizado.

Dado que los medios econ6micos
eran y son insuficientes, se ide6 un.a f6r
mula que posiblemente marc6 un hito en

la historia de la Facultad y quizas del res
to del sistema universitario nacional. Con
la intervenci6n de la empresa publica y
privada, se formaron sendos convenios de
cooperaci6n destinados a fortalecer la ca
pacidad docente y de investigaci6n. Con
ella se lograba, manteniendo nuestra ple
na independencia y autonomia, disponer
de la infraestructura y del equipamiento
necesarios para facilitar y estimular la en
sefianza y la investigaci6n en las areas que
competen no 5610 a Ingenieria .de Minas,
sino tambien a Ingenierfa Electrica, y con
tar con Acadernicos del mas alto nivel.

Asi se iniciaron las Catedras, que
constituyen nucleos acadernicos de exce-



lencia en torno a las cuales se genera y se

generaria, adernas de la docencia, cono
cimiento en aspectos cientfficos y tecno

logias basicas en relaci6n con procesos
productivos, posibilitando la transferencia
tecnol6gica a la industria.

Esta decisi6n pionera, que como

se afirmara con anterioridad, en nada in
ducen a la Facultad a perder su autono

mia, independencia y rigurosidad acade
mica, refleja el desarrollo de una nueva

concepci6n en el pais, de la cooperaci6n
que debe existir entre la Universidad y la
Industria, por un lado por los grandes y
dificiles desafios que las empresas enfren
tan ante un mundo mas competitivo y
globalizante y por otros el afan y decisi6n
infranqueable que se debe continuar en

el sene de las distintas unidades acade
micas, de prosegu ir y mantener en forma
perrnanente un proceso de modernizaci6n
y desarrollo que Ileve a la Facultad a for
talecerse como centro de excelencia en

Ciencia y Tecnologia.
Las Catedras que se suscribieron a

partir de junio de 1996 son:
* Catedra Colbun en Sistemas Elec-
tricos y Economia de Energfa.
* Catedras CODELCO en las areas
de la Minerfa y la Metalurgia Extractiva.
* Catedra ENAMI en Pirometalurgia.
* Catedra Phelps Dodge de Proce-
samiento de Minerales.
* Catedra Sociedad Contractual Mi
nera EI Abra en Hidro y Electrometalurgia.
* Catedra Compafila Minera Dona
Ines de Collahuasi en el area de
Ceornecanica y Geotecnia.

EI Decano Victor Perez en una de
las ceremonias de la firma de estas Cate
dras sefialo:

«La firma de este tipo de conve

nios, representa un efectivo respaldo a

nuestros planes de desarrollo academico
en el campo de la metalurgia y minerfa
del cobre, y tarnbien en el area de la inge
nieria electrica. Significa para la Facultad,
un compomiso vital, toda vez que se em

piezan a dar las condiciones econ6micas,
materiales, de infraestructura y de
equipamiento, requeridas para que los
acadernicos puedan realizar adecuada-

mente su docencia e investigaci6n.
Nuestra docencia debe ser de ex

celencia, porque debemos formar profe
sionales que sean capaces de inventar y
de construir este pais mas justo yequitati
YO. Y debemos tener la capacidad y los
medios para poder ofrecer calidad e igual
dad de oportunidades a los mas talentosos
egresados de la Ensefianza Media, sobre
todo de aquellos de situaci6n socio
econ6mica mas desrnedrada».

Mas adelante al hacer una re

flexi6n, indic6:
«EI desarrollo cientifico y tecnol6gico de
nivel, al igual que la educaci6n superior
de cal idad, deben ser logros nacionales
tras los cuales deben aunar esfuerzos el
Estado, las empresas publicas y privadas
y las universidades. De aquf que este tipo
de convenios, por importantes que sean,
no desvincula al estado de su responsabi
lidad para con el quehacer de sus univer
sidades.

Reconociendo, en todo su valer, las
posibilidades que ofrecen estes convenios,
el aporte del Estado es fundamental para
asegurar, en ellargo plazo, la estabilidad,
independencia, nivel, autonomfa y pen
samiento crftico con que las universida
des deben rnirar los grandes desaffos ria

cionales. Y esto corresponde a la esencia
misma del quehacer de las universidades
estatales» .

CONFLICTO VERSUS CONSTITUCION
COMISION PROYECTO

INSTlTUCIONAl

Durante 1997, especialmente en el
primer semestre, se registraron varios
acontecimientos. Los estudiantes de nues

tra Corporaci6n insatisfechos por el mar
co legal y de financiamiento en que se

desenvuelve la Universidad de Chile, yen
general todo el sistema universitario esta
tal inici6 un movimiento para revertir di
cha situaci6n y lograr una reacci6n posi
tiva e interesada del Estado y de las pro
pias autoridades universitaria .

AI termino del conflicto e logro,
por un lade abrir un debate sobre los pro
blemas que 10 generaron, los que fueron

reconocidos por el Estado y los agentes
sociales y polfticos del pafs, y por otro, la
decisi6n de analizar al interior de la Un i
versidad, en forma amplia y participativa
cada uno de los problemas mas modulares
de nuestra lnstrtucion. y para ello se lla
rno a la constituci6n de una Comisi6n de
Proyecto Institucional.

AI respecto, el Decano se reunio
con los acadernicos de nuestra Facultad,
yen parte de su discurso sefialo:

Los objetivos de la reuni6n a la
que los he invitado son hacer presente, y
comentar en conjunto, la importancia que
tiene la elecci6n del representante de la
Facultad a la Comisi6n de Proyecto
Institucional.

Le asigno mucha importancia a

este acto eleccionario toda vez que es la
primera etapa de un proceso que tendra
una gran trascendencia para la vida de (a
Universidad de Chile, y del que se espe
ran tres resultados finales: (i) la dictacion
de un nuevo estatuto organico para la Uni
versidad de Chile; (ii) el establecimiento
de una nueva relacion entre la Universi
dad de Chile y el E tado, en 10 referente a

su misi6n y rol como la principal institu
ci6n universitaria del Estado, y los com

promisos financieros que el estado asume
en consecuencia; y(iii) las bases para el
desarroilio institucional».

Mas adelante senalo: La crisis de
la Univer idad de Chile, puesta en el ta
pete nacional por la acci6n de sus estu

diantes, ha hecho evidente tanto los pro
blemas de origen externo como aquello
de organizaci6n interna. Estos ultimo di
ficultaron la generacion de nuevos e tilos
y formas de hacer Universidad, nece a

rios para hacer frente a los marco

limitante e inadecuado que el Estado ha
definldo para orientar el quehacer de su

universidades.
A su vez, el gobierno reacciona

con buena voluntad, aunque tardiamente,
con la entrega de recursos que afirma no

tener, y con olucione parciales a un con

flicto que u falta de concepto politica
coherente coadvugo a generar.

La problernatica central, en e te
sentido, e radica en la redefinicion de la



educaci6n superior por parte del Estado
mas alia del tema estrictamente financie
ro, abocandose hacia una estructuraci6n
y definici6n institucional de la educaci6n
superior, el que a mi juicio deberfa singu
larizar el rol de la Universidad de Chile».
Frente a este proceso que se iniciaba con

la votaci6n para elegir a los integrantes
que constituirfa la Comisi6n de Proyecto
Institucional el primero de agosto de 1997,
el Decano invit6 a los acadernicos a re

flexionar y participar activamente ya res

ponder con generosidad y compromiso.

INAUGURACIONES, HECHOS Y
ACTIVIDADES EN LA FACUlTAD

DURANTE 1997

* Inauguraci6n el Auditorio Andres
Antonio de Gorbea». dotado de moder
nos y sofisticados multimediales.
* Inauguraci6n del Centro de Exce
lencia Academics en Ingenieria
Bioquimica y Biotecnologia, que cuenta
con cuatro de los mas avanzados labora
torios del area a nivel mundial.
* Reuni6n de Gabinete a Distancia
realizada desde el Auditorio Andres de
Gorbea y la NTI Comunication Center en
Tokio.
* Primera exposici6n Internacional
del Libro Cientffico-Tecnico
* Primera Video-Conferencia entre

Chile y Jap6n.
* Inauguraci6n Laboratorio de Elec-
tricidad en Fisica.
* Premio Nacional de Ciencias Exac
tas 1997, recay6 en la acadernica. Marfa
Teresa Ruiz.
* Inauguraci6n de la Remodelaci6n
del Edificio de la Escuela de Ingenierfa y
Ciencias por el Presidente de la Republi
ca, Eduardo Frei Ruiz-Tagle.

En este ultimo heche, el Decano
Victor Perez, destac6 en parte de su inter
venci6n:

«La remodelaci6n ha side produc
to, en gran medida, del esfuerzo interno
de quienes trabajamos en la «Escuela de
lngenierla». EI hecho de no con tar con su

ficiente financiamiento directo estatal para
la reconstrucci6n del Edificio Escuela, hizo
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que las prioridades de sus autoridades y
el tiempo de distinguidos acadernicos se

dirigiera a desarrollar proyectos, presen
tarlos y ganarlos. y despues de eso lIevar
los a cabo, para reconstruir el edificio. Esto
signific6 posponer proyectos academicos
de relevancia, y no es claro el tiempo que
nos tome revertir los costos acadernicos
que ello ha significado. Esta opci6n que
se tom6 en la Facultad, se la hizo pensan
do en el pais y en su desarrollo, y porque
nos sentimos depositarios de valores y de
logros consustanciales a la historia de
Chile.

Sin embargo el mundo corre a otras

velocidades. Y el pars demanda de sus aca

dernicos de calidad, preocupaciones dis
ti ntas a tener que generar recursos para
reconstruir la infraestructura universitaria
estatal. Si 10 hicimos, ello s610 fue debido
a que nos sentimos depositarios del com
promiso asumido por esta Facultad, hace
ya 155 afios, de ser el referente cultural
en ciencia y tecnologta del Estado de Chi
le.

Las instituciones crecen si es que
responden a los desaffos en que las «cir
cunstancias» las colocan. Esta Facultad,
por su naturaleza y gracias a la fortaleza
de sus cuadros acadernicos y estudianti
les, inventa 0 acepta desaffos. Y clararnente
la reconstrucci6n del edificio Escuela era

uno que no podiamos dejar de enfrentar.
Y algo que podrfa no ser nuevo en

una organizaci6n universitaria, toma un

sentido especial entre nosotros. Sobre todo
si la soluci6n a los desaffos se busca en

una perspectiva que estimamos, a pesar
de las modas y los tiempos, corresponde
a nuestra naturaleza de instituci6n publi
ca: el servicio a la sociedad toda.

Para ello tuvimos que recurrir a 10
mejor de nuestra historia y tradiciones, con
el fin de tener cimientos fuertes donde le
vantar nuestros suefios, Recurrimos a nues

tras fortalezas en 10 intelectual y tecnico,
y a nuestros anhelos y obsesiones.

Quisimos avanzar para construir
hitos que sirvan de referencia a un pais
que demanda preservar una identidad pro
pia: de calidad en 10 tecnico y de sensibi
lidad con el entorno social y natural en

que estamos inmersos. Porque detras de
esta actitud esta nuestra irrenunciable vo
caci6n de servicio publ ico en el sentido
de fijar estandares, de producir 10 mejor,
de ser los rnejores».

Los logros en definitiva son positi
vos, perc como todo tiene su dinarnica.
hay que seguir avanzando, tomando nue

vas iniciativas para la aspiraci6n de toda
nuestra comunidad universitaria yea sus

frutos: ser los mejores y servir con altura
de miras al desarrollo de este pais.

INAUGURACION ANO ACADEMICO
1998

EI Decano Victor Perez en esta ce
remonia en su intervenci6n, entreg6 una

detallada cuenta respecto a las acciones
que se pusieron en practica en nuestra

Facultad, tales como «Acciones para
1997» y la reciente aprobaci6n del Con
sejo de Facultad de un conjunto de «Me
canismos y Recursos para el Desarrollo
Academico de la Facultad».
En parte de su discurso sefialo:

«EI afio acadernico 1998, que inaugura
mos. estara caracterizado por una serie de
situaciones que incidiran de manera di
recta en la forma como se desarrollara el
accionar futuro de la Facultad. Son situa
ciones de las cuales no podremos sustraer
nos, mas aun, nuestra viabilidad futura
como Facultad dependera de la respon
sabilidad con que enfrentemos tales situa
ciones. Estas situaciones tienen que ver

con los resultados de la puesta en practi
ca de las acciones para 1997, la reciente
aprobaci6n por el Consejo de Facultad de
un conjunto de mecanismos y recursos

para el desarrollo acadernico de la Facul
tad, la realizaci6n del referendum de la
Universidad, y la elecci6n de Rector de la
Universidad.

AI interior de la Facultad, el pasa
do afio 1997 fue un afio caracterizado por
la puesta en practice de las acciones para
1997, la elaboraci6n -a partir de 10 ante
rior- de la propuesta sobre Mecanismos y
Recursos para el Desarrollo Acadernico de
la Facultad, el terrnino de proyectos que
habfan comenzado afios arras, y el con-



EI entonces Ministro de Educacion, Sergio Molina,
ue otro de las personalidades que participo en

este cicIo de conferencias , recalcando que la
Unlversidad de Chile y en especial esta Facultad
debe ir sejjalando derroteros por donde el pais
oriente su quehacer en las clencias y en la tecnoto
gia.

EI Decano Victor Perez junto al Presidente
'f:jecutlvo de CODELCO, Juan Villarzu y al Rector
Jaime Lavados en la firma del convenio que creo

las Catedras CODELCO en Mineria y Metalurgia
Extractiva.

Ricardo Lagos, quien
se desempenaba como

Mln/stro de Obras

Publlcas, intervino en
este cicIo con el tema

«Infraestructura y
Territorio» .

Patricio Aylwin Azocar, ex- Presidente de /a Republica, inaugur6
el cicIo de Conferencias, "Politica, Desarrollo, Ciencia y Tecnolo
gia», que organlz61a Dtreccton de InvesUgacion de nuestra
Facultad, con el tema:))Los Grandes Interrogantes de Chile-Hoy».

EI Rector Jaime Lavados y
Claudio Agostini, Vicepre
sldente EJecutlvo de
ENAMI, suser/ben el
eonvenlo que erea la
Catedra ENAMI en

Plrometalurgla.

EI Vicepresldente y Gerente General de
la Socledad Contractual Minera EI

Abra, Johann G. Von Loebenstein, (al
centro) junto al Decano Victor Perez y el
Director del Departamento de Ingenieria
de Minas, Bruno Bhen, en la ceremonla
de la firma del eonvenlo CBtedra de
Hldro y Electrometalurgia.
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EI Primer Mandata
rio procedera a

firmar ellibro que 10

acred/fa como socio
fundador de la

Fundaci6n «Moises
MeJlado».

-

La primera sesl6n de
Gablnete a distancla
se reg/str6 desde
nuestra Facultad y la
sede de la Importante
empress nJpona NIT.



Con gran emotividad el Presidente

Frei revisa su memoria de titulo
archibada en nuestra Biblioteca

Central, momentos antes de inaugurar
la remodelaci6n del Edificio Escuela.

Una video-conferencia en tiempo real

unio a astr6nomos chi/enos y japone
ses, durante 1997.



Tambien con la

cooperecion y
aportes de la

Compania Minera

Dotia Ines de

Collahuasi, se

inuaguro en el

Departamento de

Ingenieria de

Minas, el Labora
torio de Mecanica

de Rocas.

Modernas y confortables
salas de computadores,
inauguradas durante este

periodo y destinadas, en
forma especial a su uso

por parte de los estudian
tes de la Escuela de

/ngenieria y Ciencias.

JAVA
La Facu/tad rec/bio importante equ/pamlento computaciona/ de Sun.

Tandem, aporto
donaciones para contn
bu/r con e/ desarrollo de
/a docenc/a de la Facul
tad.

Selemne fue la ceremonia de inauguracion del

Auditorio "Andres Antonio de Gorbee». Alvaro

Garcia, Presidente del Directorio de la C. T.C. junto al
Decano Victor Perez procede a develar la Placa que
/leva el nombre de este moderno recinto.

EIMinistro de Mineria, Sergio Jimenez presidio /a

ceremonia de inauguracion de /a Sala-Auditorio
«Eduardo Simian Gallet)), cuya lmptementecion
como con la cooperecion de la competite Minera ,

Dona tne« de Collahuasi. De izquierda a derecha el
Presidente Ejecutivo de la Compania Minera, Diego
Hernandez, el Decano Victor Perez, el Ministro
Jimenez y el Director del departamento de Ingenie
ria de Minas.

Crecen vlnculos con ent/dades /nternacionales,
eJemplo de ello con la Un/vers/dad de Waseda.



fl icto vivido por toda la Universidad de
Chile.

Asl, y por que no decirlo, 1997 fue
un ana que mezcl6 la satisfacci6n por los
proyectos e iniciativas terminadas, con 10
difrcil e ingrato que signific6 poner en

practice medidas que afectaron a una parte
importante del cuerpo academico de la
Facultad. Medidas estas que no tuvieron
otro objetivo que producir los cambios
que, como Facultad, consideramos indis
pensables para sentar las bases de un de
sarrollo acadernico s6lido. Medidas, en

todo case. que debieron haberse tomado
mucho tiempo arras,

Aun asl, 1997 fue un ana en que
hemos alcanzado logros notables. Y cuan

do digo «hernos» no me refiero al actual
grupo directivo de Facultad. En nuestra Fa
cultad el «hernos» significa trabajo con

junto de muchos aries, de muchas perso
nas, de muchas autoridades. Lo que he
mos logrado hoy se construye sobre 10 que
otros han realizado antes, esta cadena es

parte de nuestra cultura interna.
Hemos robustecido el cuerpo aca

dernico de la Facultad. Hemos sido rigu
rosos en los dos ultimos procesos de cali-

ficaci6n acadernica que hemos realizado,
y hemos definido y aplicado reglas claras
para el ingreso, permanencia y terrnino de
la Carrera Acadernica. Como resultado de
todo 10 anterior, y por consideraciones es

trictamente acadernicas. un nurnero im

portante de acadernicos ha abandonado
la Facultad en este perfodo.

Los recursos econ6micos liberados
en este proceso y que son del orden de
los $650 millones anuales, estan permi
tiendo, en alguna medica, renovar y esti
mular el cuerpo acadernico de la Facul
tad, especialmente los mas j6venes. Asf,
35 nuevos acadernicos con doctorado se

incorporaran al sistema en los pr6ximos
dos anos, y hemos aumentado las remu

neraciones vfa la puesta en practica de
asignaciones acadernicas docentes y de
asignaciones academlcas para instructo
res y ayudantes con doctorado.

Hemos reposicionado la docencia
de pregrado como una actividad priorita
ria de la Facultad, mejorando u calidad,
preocupandonos por el plan cornun y bus
cando captar mejores alumnos. Mante
niendo nuestros niveles de exigencia, los

cursos de Primer Ano de 1997 tuvieron
una retenci6n del 900/0, subiendo las no

tas promedio y subiendo el porcentaje de
alumnos aprobados. Los alumnos ingre
sados a Primer Ano en 1998 tuvieron nue

vamente un aumento en el puntaje de la
PM, la mitad de ellos tiene sobre 700 pun
tos en el promedio ponderado de ingreso.
En ambos casos hemos vuelto a las tasas
de 1985.

Hemos reconstituido aquellos gru
pos de las ingenierfas duras que estaban
mas deteriorados. Reconstituimos Ingenie
rfa de Minas, captando recursos para u

desarrollo acadernico por US$4.5 Millo
nes en los pr6ximos cinco alios. Estamos
reconstituyendo IDIEM e Ingenierfa Elec
tnca. y estamos elaborando un proyecto
de desarrollo para Geologia.

Hemo rnejorado la infraestructu
ra fisica de la Facultad, con una inversi6n
propia de mas de $1.200 Millones en el
perfodo. Inauguramos el edificio de la E -

cuela de Ingenierfa con su salas de cla
se , biblioteca, auditorio, salas de estudios,
alas de multimedia, y z6calo. Habilita
mos 14 alas de clase en el edificio de
Computaci6n y e tame terminando de
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habilitar un gran gimnasio de rnaquinas.
Hemos renovado la infraestructu

ra computacional por un monto total de
US$ 1.350.000. Hemos puesto a disposi
ci6n de los alumnos 120 computadores
personales de la mas reciente tecnologfa,
hemos adquirido nuevos servidores para
mejorar el apoyo docente -con una capa
cidad de almacenamiento de alrededor de
4 veces el anterior y con una capacidad
de proceso global de un orden de magni
tud muy superior a la que existfa anterior
mente-, estamos modernizando toda la red
de la Facultad -pasando de una FDDI a

otra ATM-, y hemos incorporado software
para docencia en Maternaticas y Ffsica.

Hemos modificado los criterios
hist6ricos de Asignaci6n Presupuestaria
Departamental, de modo de relacionar el
monto de los recursos que recibe un De
partamento con las actividades docentes
y de investigacion que realiza. A partir de
marzo de este afio se descentraliz6 en los
Departamentos la adrninistracion de sus

Asignaciones Presupuestarias, entregando
a los Departamentos la iniciativa por su

propio desarrollo acadernico.
Hemos ido generando las condi

ciones para mejorar la igualdad de opor
tunidades para los alumnos de la Escuela.
Con la creaci6n de la Fundacion y del
Fondo «Moises Mellado» apoyaremos con
ayuda econornica para vivir y estudiar a

alumnos en situacion socia econornica
desmedrada. Tambien hemos aumentado
el nurnero de becas de aranceles y de
mantenimiento por parte de empresas pri
vadas y de egresados.

Finalmente, y gracias a un trabajo
sostenido de muchos alios, hemos man
tenido nuestra posici6n de liderazgo en

investigaci6n en Ciencia y Tecnologfa.
Tenemos 114 proyectos FONDECYT en

curso -10 que representa el 33% de los
proyectos que gana la Universidad de
Chile-, y 13 proyecto FONDEF en curso.
Gracias a un proyecto FONDAP, el Cen
tro de Modelamiento Matematico se ins
talara en los dos pisos superiores del edi
ficio de Blanco Encalada. Y gracias a un

proyecto FONSIP, el proyecto de incuba
dora de empresas que se realiza en con-
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junto con INTEC se ha instalado en el ter
cer piso sur del Edificro Escuela. Publica
mos anualmente mas de 300 artfculos en

revistas y en congresos internacionales con
Cornite Editorial. Siete de nuestros acade
micos han obtenido Catedras Presidencia
les, y la profesora Marfa Teresa Ruiz, del
Departamento de Astronomfa, obtuvo el
Premio Nacional de Ciencias en 1997.

Aunque 10 logrado indica que va

mos en la direccion correcta, todavfa te
nemos serios desaffos por del ante.

Como principal desaffo interno de
bemos aumentar, y pronto, las remunera

ciones de los acadernicos: de 10 contrario
cualquiera estrategia de renovacion y re

tenci6n del cuerpo academlco es invia
ble. Adernas, debemos reconstituir com
pletamente los cuerpos acadernicos y la
infraestructura de laboratories en las areas
de las Ingenierfas duras y Geologfa. De
bemos generar una capacidad interna, tan
to humana como de infraestructura, que
permita ensefiar a desarrollar tecnologfas.
Tarnbien debemos articular un solido plan
curricular para formar integralmente a

nuestros alumnos, complementado con la
realizaci6n de actividades culturales para
todos los que viven en torno a Beauchef.

Como principal desaffo hacia el
exterior, debemos ser capaces de influir

en la definicion de las poifticas de Estado
respecto a la Educacion Superior y a como
se desarrolla un amplio cuerpo de exce

lencia en Ciencia y Tecnologfa. Y ello sig
nifica que como pafs seamos capaces de
distinguir entre la necesaria educacion
terciaria, que busca aumentar la cobertu
ra de la educaci6n post media y la forma
cion de profesionales, y que esta presente
en las universidades docentes -que son la
gran mayorfa en el pafs-: y la Educaci6n
Superior, que busca aumentar la cantidad
y calidad de la creaci6n y difusi6n de nue

vo conocimiento, que no 5610 forma pro
fesionales sino que es capaz de ofrecer
postgrados de nivel realizados por sus pro
pios cuerpos acadernicos -los que deben
ser reconocidos internacionalmente como
investigadores de nivel-, y que 5610 esta
presente en las universidades complejas.

Adernas, debemos abrirnos al res
to de la «U», eliminando las barreras que
impone la dispersi6n geogrMica y elirni
nando la desconfianza que genera la exis
tencia de culturas y disciplinas diferentes
al interior de la (CU». Tenemos una cultura
y un oficio academico que podemos apor
tar al resto de la Universidad y tenemos
mucho que ganar de la riqueza intelec
tual que existe en el resto de la Universi
dad».




